



# GENTE NUEVA

BERJA 28 JULIO 1918

AÑO I

Nº 13

# GENTE NUEVA

Redacción y Admón.  
p. de la Libertad

SEMANARIO INDEPENDIENTE  
ORGANO DE LA JUVENTUD

Precio, al mes  
675 cént.

AÑO I.

BERJA 28 DE JULIO DE 1918

NUM. 13

Sobre la asociación uvera.

## PARA LOS ESCÉPTICOS

La idea de la Asociación uvera de Berja nació por la presión de las circunstancias de momento. La asociación de Almería se había disuelto, no se entendían aquellos elementos para organizar los embarques de barriles y ante el temor de un desastre, pensamos nosotros que acaso aquí podríamos salvarnos, en todo o en parte del naufragio, embarcando por el puerto de Adra nuestros barriles. Se tanteó el vado, vimos que podríamos atravesarlo y la asociación ha quedado constituida con los elementos que espontáneamente se nos han unido y que no son todos los que podrían figurar a nuestro lado.

Algunos de estos elementos son sinceramente contrarios al proyecto, y contra estos nada tenemos que objetar. Lamentamos su equivocación, creemos que han de salir de ella cuando vean cargarse los barcos en Adra, esperamos que en años sucesivos se sumen con nosotros y respetamos su modo de apreciar la cuestión.

Pero hay otros elementos, que se encuentran en un singular estado de ánimo. Sumidos en el amodorramiento que produce la inacción, se sienten molestos por todo lo que signifique movimiento. Los escépticos, juzgando al prójimo por el conocimiento que tienen de sí mismos, reputan incapaces a los demás, y tienen a gala erijirse en sinieistros agoreros del fracaso de las empresas ajenas, aunque ese fracaso lleve envuelta la ruina del negocio que tan directamente les afecta. Los escépticos crean alrededor de las más laudables iniciativas, un ambiente de frialdad que mata en flor todo lo que no nace con un sobrante de energías para sobreponerse al medio; no discuten la bondad, ni la utilidad del proyecto, dan por cierto únicamente la imposibilidad de realizarlo, alegando como única razón, que en España no se puede hacer nada, sin otro fundamento, que el porque sí de un temperamento enfermo.

Es decir, que la obra de los es-

cépticos, es una crítica negativa, crítica demoleadora, estéril, infecunda, que destruye sin edificar, y aquí lo que necesitamos es vivir y no morir. Comprendemos nosotros que dentro de nuestra asociación se discuta nuestra gestión y que todos queramos mejorarla y perfeccionarla, obteniendo el mayor resultado útil. Pero no comprendemos porque, no siendo perjudicial para nadie nuestra asociación, y prescindiendo de sus ventajas reconocidas, los que no figuran a nuestro lado, se dediquen a suscitar celos y desconfianzas restando elementos a nuestra asociación natal.

Aquí se tiene por regla general una idea muy equivocada de lo que es una sociedad. Ya lo he dicho antes, se quieren derechos sin obligaciones, se quieren ventajas sin riesgos, y esto no responde a la realidad, que al lado de un concepto establece el otro y quiere que todo sea armónico y correlativo. Por ese equivocado concepto, por esa acción demoleadora del escéptico, vivimos aquí en atraso tan lamentable, y si el buen sentido no se sobrepone, cada día daremos un paso más hacia el abismo insondable que a poca distancia nos espera.

Cuando se hizo público nuestro proyecto, los escépticos lo recibieron con una sonrisa irónica y cuando emprendimos el viaje a Madrid, nuestro fracaso se dió por descontado. Pues a estos augurios funestos contesta la realidad diciendo: 1.º Que ya está constituida la asociación. 2.º Que ya está firmado el contrato con las Compañías de Navegación, habiéndose convenido en que vendrán cuatro vapores para cargarse en el puerto de Adra.

Cuando en los meses de Noviembre o Diciembre termine la campaña, contestaremos a la última parte de nuestro programa, diciendo los barriles que por Adra se han cargado. Y entre tanto, que sigan laborando los escépticos.

JUAN A. ENRIQUEZ

25 de Julio de 1918.

*GENTE NUEVA es el órgano de las juventudes de estos pueblos.*

## Momentos de la semana

Notas de un periodista novel

(Por el teléfono inter urbano.)

—Le supongo enterado de la cuestión...

—No supone mal.

Pausa interesante.

—¿Vendrá V. por aquí?

—¿Vendrá V. por aquí?

Nueva pausa más interesante.

—Le espero.

—Le espero.

Ambos dejan el aparato y ambos esperan.

Una figurita del poblado ha recibido un pliego de la Villa y Corte. Lo leyó entre exclamaciones. Verigracia: ¡qué enormidad! ¡qué atrocidad!

Luego circuló el pliego entre contadas manos. Todos a coro ¡Oh, qué filtro envenenado me daís en este papel! Telón.

Debemos enorgullecernos, envanecernos. Somos los virgitanos, los mas fuertes de la provincia. Cuando hay tabaco que nadie puede fumar, acontece una cosa por este estilo:

—A ver, ese tabaco a Berja.

Y los de Berja lo apuramos en aspiraciones enormísimas, como diciendo: ¿Semos recios o no?

Por cierto que esto del tabaco va resultando *picadura muy fuerte*. ¿Quieren ustedes una fórmula para fumar buen tabaco? Pues prueba a *fumarse* la paciencia.

Maravilla de la villa o justificación de lo injustificable

—¿Por qué no vá la gente al paseo?

—Porque no lo riegan.

—¿Y por qué no lo riegan?

—Porque no vá la gente.

¡Oh, la lógica municipal!

## Horres Payá

COLABORADOR FOTOGRAFICO

DE BLANCO Y NEGRO

Fotografía y ampliaciones

Calle Chiclana

# UTÓPICA

Mi corazón y mi cerebro luchan,  
y luchan sin cesar,  
en eterno combate que ambos libran  
por un eterno afán  
de romper, de los odios, la cadena  
que atala a la Humanidad  
y ver cómo alborea entre los hombres  
una aurora de paz,  
en que brille el Amor grande y fecundo,  
que los ha de estrechar  
en abrazo sincero y cariñoso,  
de afecto fraternal...

Mi corazón y mi cerebro luchan;  
y en su lucha tenaz  
no ven al Egoísmo, que se impone  
con toda su maldad,  
despertando en el alma de los hombres  
la barbarie ancestral.

Luis López

## En defensa de mi Patria

Todo hombre tiene derecho a lo necesario y nadie debe disponer de lo superfluo en tanto no estén satisfechas las necesidades del conjunto de los ciudadanos.

Dado el malestar general que agobia la vida de esta irredenta provincia, contraen seria responsabilidad cuantos representen o gobiernen sus pueblos; si no cumplen con los obligados deberes de ciudadanía defendiendo sus colectivos intereses. Parece haberse congregado en ella todo lo que hay de garrulería, de sórdida codicia y de ridícula frivolidad: los abogados enredadores de malas causas, los mercachifles usureros, los indiferentes, los aduladores, los vanidosos, los intrigantes, los escépticos; en una palabra: todos los malos patriotas; haciendo causa común con caciques y plutócratas de toda laya en desafortada campaña; alentados por gobernantes desaprensivos en las altas esferas del Estado, que solo temen la luz que pueda despejar las sombras en que ocultan sus inmoralidades, inmolando la conciencia al vil influjo de mezquinos y bastardos intereses. ¡Entre tanto, mueren centenares de individuos agobiados de sufrimientos y privaciones de lo más necesario al sustento de la vida! ¡Morir tenemos!... dicen los Trapenses... sí, pero... que no lo recuerden constantemente los Trapenses á que aludimos... porque ha de llegar pronto el día en que los pueblos despierten de su sopor y descarguen su ira como justa represalia...

Ya en 1902, decía el insigne pensador don Alfredo Calderón: ¡Ah, pastores del rebaño español!... Ha-

## GENTE NUEVA

béis dejado estériles todas las fuentes de riqueza. El Estado ha sido vuestro monopolio. Organizasteis en vuestro provecho justicia y administración. Erigisteis en orden social el caciquismo en la oligarquía. Con arte diabólico hicisteis vanas para él todas las libertades públicas. La ley fue vuestro juguete. Negasteis á la patria el concurso de vuestros hijos. Negasteis con la justicia. Avaros para toda empresa noble y patriótica, solo habéis sido pródigos para subvencionar á los artífices de las tinieblas y del aman-

Corren horas de gran ansiedad y zozobra para la vida nacional, momentos supremos de incertidumbre, en que se están incubando nobilísimos propósitos de renovación universal, precursoras de las radicales transformaciones que han de sufrir las naciones con motivo de la cruenta guerra que tan grandes trastornos origina.

Diversas y encontradas causas acrecentan ese marasmo que ha removido inmensos valores morales y materiales, dando lugar á que los más arraigados principios y normas que se estimaban con cierto carácter de estabilidad definitiva, se hallan trastornados para dar lugar á nuevas fórmulas que en lo sucesivo agruparán á los hombres para mejor regir los destinos de los pueblos, regulando sus futuras convivencias. Múltiples problemas se plantean para dar á plazo corto, soluciones más ó menos acertadas, que pudieran afectar íntimamente á nuestra querida Patria; hay que estar prevenidos, y para ello, se impone la ineludible necesidad de estimular la conciencia colectiva, para el buen acierto en la elección de los hombres que intervengan la cosa pública para que no sea ficción ostentar investiduras que no proclamen la genuina representación que se les confiera, y puedan ser fieles intérpretes de los anhelos populares, convirtiéndolos en realidades, promesas que otros dejarán incumplidas.

Los pueblos no tendrán la debida vitalidad, mientras carezcan de ideales altruistas, y no demuestren estar capacitados para el acierto en el buen uso de sus sufragios; así conseguirán ver realizados sus deseos, y ajustar y subodinar el buen criterio, al estricto cumplimiento de los deberes ciudadanos, en defensa de causas nobles y justas que acrecenten sus generales intereses.

Permanecer indiferentes ante el movimiento político social que se está operando en sentido progresivo, no sería justo; hay que ayudarle para restablecer la normalidad

administrativa, pues de otro modo no puede abrigarse esperanza alguna de regeneración si no se consigue extirpar arraigados vicios sociales.

Hay que vencer la indiferencia, la apatía, y lo que es más difícil y tenaz, los intereses creados á la sombra de los egoísmos que bastardean los mejores propósitos y son causa de concupiscencias de todo género.

No habrá justicia bien administrada mientras no haya libertad para combatir las injusticias y para ejercer el atropello á la vida y al derecho de los humildes.

Con buena administración atájanse represalias que hay que evitar, porque, «Cuando á la opinión pública le faltan las armas legales del derecho, de la justicia y de la razón, acabará por echar mano de las armas prohibidas que le suministre el resentimiento y la venganza». No hay que confiar demasiado en la pasividad de las masas populares; hay que evitar el brusco despertar de su transitorio letargo; están astiadas, cansadas y hasta desesperadas por privaciones de cosas necesarias á la vida que no se les regula; debido á la mala administración pública de mangoneos inconfesables.

Corrijanse á tiempo los abusos, porque vá haciéndose ya tarde y difícil remediar tan arraigados males.

Hora es ya de que esa juventud que ha de ser el porvenir del mañana, sacuda la musulmana pereza que le caracteriza, y salga de su sopor. Si ya es hora de que muestre el necesario vigor para forjar el alma ciudadana de nuestra querida Patria. La aurora de una nueva vida de libertad, empieza á brillar con mágico efluvio, alumbrando las inteligencias para la consecución de ideales redentores.

Los pueblos que proponen regenerarse medios tienen para ello, haciendo uso del supremo esfuerzo que se requiere para explotar los elementos constitutivos del suelo y subsuelo y fomentar su riqueza. No de otro modo puede operarse la transformación de cosas que todo anhelamos, para depurar el nefítico ambiente de impurezas. Pero para esto, requiere la estrecha unión de voluntades para anular políticamente las taifas de los malos políticos caciques y gobernantes de industria que, sin ideales altruistas ni escrúpulos de conducta, pretenden imperar engañando al país fingiendo por el interesarse para más fácilmente lograr sus ambiciones personales.

ANTONIO IBARRA GARCÍA

Berja 1918.

# Para la mujer

## CARTA DE FLORA

### Vuestra carta quiso

Ya no sé si llamaros amigos. Quereis enojarme a todo trance. Vuestras respuestas a mis cartas más bien parecen revelar el deseo de que Flora levante sus banderas y se vaya. Sois un poco traviosos y, francamente, yo que os pedí plaza confiando en una excesiva condescendencia, me he encontrado con unas plumas aceradas, crueles, demasiado inquisitivas, que no perdonan ocasión de ponerme en un aprieto. Flora es humilde, sencilla, ingenua (aunque os rials un tanto de este calificativo admirable) no sabe nada de sutiles psicologías, desconoce lo más rudimentario, tiene nociones candorosas y triviales de la vida y le causa miedo, mucho miedo acercarse a problemas de corazón y alma y departir con los hombres que se llaman filósofos, literatos, observadores... Y, a vosotros—a quienes creo muy dados a manejar el escarpelo, porque tras el seducimiento que os cubre se advienen caracteres inconfundibles—tal vez os resulta encantador jugar con una dama a la «señorita en berlina». Sí, amigos «Galantes», Flora está en berlina... rodeada de un público exigente, devorador de las muchas sencilleces que con ella vinieron a esta página. Y culpo a vosotros, solamente a vosotros, exclusivamente a vosotros. ¿Acaso pensásteis que Flora es una literata, una filósofa profunda capaz de mantener un pique muy alto, muy alquitarado, muy emocional? ¡Ah, pobrecita de mí! Azor quiso ser vuestra misiva; azor demasiado audaz quisieron ser vuestros reglones afilados, agudizados, buidos... y la pobre paloma del espíritu de Flora, tembló llena de pánico al ver la ronda de vuestro pájaro implacable. ¿Querreis «Galantes» poner nuevamente en su jaula al travieso, aguerrido y audaz inquietador de vuestra colaboradora?

### ¡Pobrecitas mujeres!

Vanamente, artificiosamente habéis dejado deslizar en vuestra carta unas frases finales de escepticismo mundano. Uno de esos gestos marchitos de los Donjuanes de Teatro y romance. Aquellas palabras—  
«¿Creis que de este modo (con an-

tiliz) sería llegado el momento de la sinceridad en la mujer?—son ya retóricas que yacen en los libros de versos. Y es extraño desconcertante, que, vosotros, vengaís a resucitar tópicos olvidados y desdeñados.

Os ha parecido bonito y original hacer pensamientos y frases sobre la falsía, el engaño y el disimulo de la mujer? No ha llegado a vuestro conocimiento que sonoras y magníficas «carcajadas» femeninas han ahogado el rumor de las rimas de esos vates desconsolados? Estos pobrecitos poetas en momentos de esa terrible pasión de ánimo que los aniquilaba amargamente, fueron distribuyendo vicios y virtudes entre hombres y mujeres. Y como sabios naturalistas que van clasificando y anotando especies, escribieron en un papelito: «Falsía y con un alambre lo clavaron en el corazón femenino». Desde entonces en sus libros de versos aparece la mujer pérfida, liviana, encadenada a una serie de consonantes abrumadores. Mentirosa, artificiosa, insidiosa, engañosa... Pero eso ya pasó, amigos «Galantes», y esas exclamaciones de ¡Ah, la falsía, la traición! son cosas para hacer reír. El adjetivo es aplicable a los dos géneros. La sinceridad y el disimulo nos acompañan a todos toda la vida. Decimos engaños y decimos mentiras, como reímos y lloramos cuando la vida nos lo exige.

### Un ruego para los chicos de la renovación

Vosotros llevados de fogosas impacencias y fascinados con el lucimiento de vuestra esplendorosa literatura epistolar, habéis ido acumulando sobre mis cartas, glosas galanas, e ingeniosas observaciones, pero os habéis olvidado que yo fui a vosotros a deciros y preguntaros algo. Como esos interlocutores locuaces y elocuentes, os anticipásteis a mis palabras para deslumbrarme con sutiles psicologías. Os he leído gustosamente y ahora quiero haceros hablar de lo que plazca a mis antojos. Esto se llama tomar la ofensiva. Os interrogaré sin aviesas intenciones; os presentaré a vuestra visión un horizonte lumínico y venturoso, donde vosotros, tan románticos, tan poetas y tan encantadoramente sensibles; que sentís vagas y dulces emociones ante un pliegucillo perfumado, podáis dar salida al exceso de juven-

tud y galantería que llevais en vuestra pluma.

Va a ser esta interrogación mía como el fragmento de un verso madrigalesco, el cual vosotros completareis, como poetas que riman las palabras de otros poetas.

Atended y contestad luego, concretamente sin diluir vuestro pensamiento en andanzas literarias.

Cuando lanzásteis vuestro seminario, como bella sonrisa de amanecer, hicisteis votos de una lucha renovadora en todo el ambiente virgíano. Ideas nuevas, campañas redentoras, renovación en todo lo caduco y gastado. Nosotras también pedimos a los chicos de la renovación que lleven hasta la monotonía de nuestro pequeño mundo la luz de sus iniciativas. Queremos vida nueva, ruras de más aménidad y sabedora de vuestra lozana fantasmagoría preguntó: Amigos «Galantes» ¿qué remedios pondriais para matar el aburrimiento de nuestra vida?

Y sabedora de vuestra lozana fantasmagoría preguntó: Amigos «Galantes» ¿qué remedios pondriais para matar el aburrimiento de nuestra vida?

¿De qué manera la ericauzarais para hacerla más alegre y más matizada?

«Galantes»: las muchachitas bostezan, se aburren, están aisladas.

¿Qué hacer para animarlas?

### FLORA

NOTA.— Hablando recibido esta peregrina y perfumada carta, con los minutos contados para enviarla a nuestro editor, «Galantes» aplaza para el número próximo su respuesta. No vea en ello la encantadora y admirable «Flora» desdén alguno, sino interés extraordinario.

Nuestra pluma quiere rendirle una vez más el homenaje que merece y el tiempo vino a entorpecer los vivos deseos de

### GALANTES

## AVISO IMPORTANTE

Rogamos muy encarecidamente a nuestros suscriptores tanto de Berja como fuera de ella, satisfagan los recibos que tengan al descubierto, dado que nuestros pagos son por adelantado y porque enormemente se perjudica nuestra administración. De no hacerlo en corto plazo los conceptuaremos como no suscriptores.

# Desde Adra

El día 19 del corriente mes celebró la Sociedad Amigos del Arte su primera reunión con objeto de nombrar junta directiva y por una afimidad rebayó a favor de los señores siguientes: Presidente, don Antonio Soler Bayona; Vice-presidente, don Julián Mateo Bussa; directores artísticos, don Ricardo López del Olid y don Julio López Rodríguez; directores de escena, don Vicente López y Larrubia y don Antonio Cuenco; director literario, don Salvador Rosell Sánchez; bibliotecarios, don José Mateo Alban y don José Garca Matzo; don José Inerres Cuenco y don José Medina Pérez; secretarios, don José María Espá y don José Sánchez Fernández; vocales, don José Crespo, don Julio Gallardo, don Francisco Soler y Soler, don Antonio Navarro Gubillen; don José Gnecco y don Antonio Cuenco y Cuenco.

El notable y profundo orador señor Soler Bayona con la elocuencia en él peculiar explicó los fines de la Sociedad, que son: atender a la educación y cultura de los jóvenes abderitanos y estimularlos al trabajo, poniendo como ejemplo práctico de laboriosidad a los jóvenes de esta localidad señores Rosell y Olliva; el primero con una voluntad de Hierro y un talento poco común ha legado a escalar el puesto de catedrático de literatura en la Normal

de maestros, y el segundo llegará a ser un gran artista gloria de la patria chica, ambos unos maestros que su constancia y amor al trabajo, alentando a los concurrentes para que imitaran su ejemplo y prometiendo intervenir a cerca del subsecretario de Instrucción pública don Natalio Rivas Santiago para la concesión de una biblioteca popular. Fue muy ovacionado.

Después el culto catedrático don Salvador Rosell dijo que como principio de las funciones de la sociedad él se comprometía a dar un curso de conferencias de literatura patria; ofrecimiento que se acogió con aplausos.

Se disolvió la reunión a las 12 entre la alegría y entusiasmo de los jóvenes asistentes.

Mucho bueno espera Adra de esta sociedad tanto por sus miembros como por la competente junta que la dirige. Su vasta ilustración y su buena voluntad llegarán a hacer de la juventud holgazana y ociosa un emporio del saber gloria de este pedazo de paraíso que nos haya visto nacer. El señor presidente de la junta tiene la palabra.

El CORRESPONSAL de Adra y Julio 1918.

Felicitamos a la juventud abderitana por su iniciativa plausible y le ofrecemos sin reservas nuestras colaboraciones, propicias siempre a toda obra cultural.

tituida, es la causa del atraso y miseria en que estamos, del oprobio y vergüenza en que vivimos y del desprecio y escarnio con que nos tratan.

Por esta razón creo que en primer lugar vuestra pregunta habéis debido dirigirla a aquellas personas que hoy pueden hacer, y en segundo lugar a los que mañana pueden hacer, pues unos y otros si quieren pueden; y como, aunque ignora vuestros propósitos con esta encuesta, (que no será para llenar un hueco en la Revista, ni para que unos cuantos caballeros expongan noble y patrióticamente sus proyectos demostrando que tienen amor a su patria y que piensan, aun cuando teman que sus ideas han de caer en el vacío y quien sabe si en el campo de la burla y de la mote), supongo que os llevarán la idea de hacer algo práctico, algo que redunde en pro de la renovación porque suspira Berja y su distrito, algo en fin que corresponda a vuestro título, inistiendo que están obligados a contestaros todo el que ejerce cargo popular o aspira a ejercerlo, ya en las Cortes, en la Provincia o en el Municipio; pues toda otra contestación a vuestra pregunta será prosa y nada más que prosa, mejor o peor hilvanada; pero prosa, que solo servirá para sentirla de loco o pedante, y casi con razón, porque es muy cómodo y a nada comprometo decir impunemente: yo haría esto, y lo otro, y lo de más acá, y lo de más allá, y puesto que vuestra encuesta abraza todo el distrito, Adra y Dalías, están también obligadas a contestar, pues es tan íntima la relación de estos tres pueblos, que, tanto la decadencia y miseria como la prosperidad y riqueza del uno, se refleja en los otros.

No obstante lo expuesto por correspondencia a vuestra deferencia, y aunque entre en el número de los locos, enfermedad de que, ya reconocí en otra ocasión, es posible que esté atacado, os diré que Berja y su distrito lo que necesitan es: cultura, riegos y medios de transporte.

## ¿Qué haría V. en beneficio de Berja ó los pueblos de su distrito?

Reanudamos hoy esta sección con la respuesta franca e interesante de don Emilio Restoy, profesor competente, secretario del colegio de Nuestra Señora de Hador y maestro de la mayor parte de la juventud virgitana que hoy empieza a luchar por el buen nombre de su tierra.

Bastarían estos renglones sinceros, expeditivos y repletos de patriotismo, para acreditar al Sr. Restoy de amante y defensor de Berja. Su trabajo merece meditarlo. He aquí lo que el culto maestro nos dice:

Continuamente recibo de mis discípulos todo género de consideraciones y distinciones en correspondencia al cariño e interés que por ellos en toda ocasión demuestro, pero el honor que hoy me hacéis invitándome para que conteste a vuestra

encuesta, francamente, no lo esperaba. Solamente la gratitud y quizá el recuerdo de algo que se deslizara en mis explicaciones, en la clase o fuera de ella, os haya movido a incluirme en la lista de los que suponéis que harían algo por Berja y su distrito; y si así es, no os engañáis, porque por Berja, que es parte de mi patria, que fué la cuna de mis mayores y lo ha sido también de mis hijos, haría por verla feliz, rica, potente y envidiada todo cuanto pueda hacer el primer ciudadano por su patria; pero, demasiado sabéis que para hacer es necesario poder, y yo, en el orden que me pedís, nada puedo ni nada valgo, pues todo en España, hasta lo más insignificante y trivial, le está supeditado a la política, a la que yo no pertenezco, ni como comparsa, porque entiendo, que tal cual hoy está cons

Cultura

Yo haría de Berja y su distrito pueblos cultos; libres y conscientes de sus derechos y deberes y para ello lo educaría, lo que en pocos años conseguiría, pues con arreglo a la Ley de Enseñanza de 1857, que es la vigente, Berja tiene derecho a diez y seis escuelas de ambos sexos, Adra y Dalías a diez cada uno, y como para crearlas basta, según el R. D. de Julio de 1913, solicitarlo del Ministerio de Instrucción Pública, y al propio tiempo que edificio, ofrecer la dotación de material, por cuenta del Ayuntamiento, invertiría

en esta atención los primeros ingresos que tuviese el Municipio, o puesto que este gasto no es más que por una vez, pues el personal es cuenta del Estado desde el momento en que el Inspector provincial diere el visto bueno a los locales, si la caja municipal no tuviese fondos, los proporcionaría mediante un préstamo; y si este fracasaba acudiría a la suscripción popular, pues ante la magnitud de la obra, todos los medios para conseguirla son dícitos y honorables.

¿Que esto es un sueño? No, con voluntad y decisión aquí, y en la Subsecretaría de Instrucción Pública el excelentísimo señor don Matías Rivas, que tan amante es de la enseñanza y tanto interés viene demostrando por todo lo que con este distrito se relaciona, no es sueño, es realidad, si hay voluntad.

EMILIO ROSTOY

(Continuará)

## Lo que yo haría por Berja

IV

Decía yo en mi primer artículo de contestación a la encuesta de GENTE NUEVA que una de las cosas que

haría en beneficio de este país sería **asociar a sus agricultores**. Teniendo a esta **asociación**, siempre vivo y siempre nuevo, al que me propongo dar una pincelada, por dos razones a cuyas razones una es, el compromiso contraído y la otra el no compartir con algunos la opinión de que las cosas deban hacerse, ellas por sí, por su propia virtualidad. Las cosas del orden espasmodico y práctico, producto son de la actividad humana y privilegio del hombre es el descubrimiento y elección de los medios de traducir en hechos concretos las concepciones abstractas de la ciencia. Sin el calor que irrada el sol de la inteligencia humana el mar de la ciencia no daría emanaciones que al condensarse sobre la tierra fueran el rocío vivificador de las industrias, de las artes, del comercio, de la agricultura. En todo país que no sea de hadas sino de hombres es indispensable el concurso de estos para determinar las evoluciones sociales, el momento de las fiebres de riqueza, el incremento del vivir humano.

Digo esto porque quiero romper una lanza más en defensa de esta dulzinea de mis amores, de este Berja tan calumniado, tan zaherido, tan injuriado por los que alentosos lo a sacudir y exhibir sus ma-

les no paran mientes ni consagran un desvelo para proporcionar los medios.

Me duele oír o leer que Berja es un país irredimible, que Berja es una tierra infecunda, que Berja es un suelo maldito, que aquí no se puede hacer nada provechoso. ¿pregunto yo? ¿qué labores de preparación se han dado a este suelo? ¿qué selección de semillas se ha hecho, qué siembra oportuna se ha practicado y qué cuidados culturales los inteligentes se le han consagrado y a los cuales no haya respondido? ¿O es que hay derecho a esperar cosecha abundante sin trabajo previo, sin sahemeros, sin sacrificios y sin tiempo necesarios para la evolución de la planta productora? A Berja le ocurre lo que a cualquier otro país en sus condiciones. Tuvo una Sierra de Gard-cuyas entrañas maternales proveyeron abundantemente a sus necesidades y caprichos, y cuando la Sierra se agotó (si es que agotada está, que personas hay, y a mi juicio con buen criterio, que no creen en ese agotamiento) el cultivo de a uva de exportación vino a suplir la falta. Disponiendo de abundantes ingresos, disfrutando de un clima apacible y enervador, recibiendo las caricias de un sol meridional que invita al reposo, gozando las

victoria, con que acrecer la popularidad del Rey Muley Hacén.

El Gobernador de Málaga, Bejir, general veterano; y Hamet el zegri, gobernador de Ronda; reunieron 4 000 infantes y 1.500 caballos, con los que se propusieron caer de improviso sobre la campaña de Sevilla, avanzando hasta las inmediaciones de Utrera. Desde allí, tuvieron que retroceder a Lopera donde don Luis Portocarrero había sorprendido a las tropas árabes y en cuyas inmediaciones se dió la batalla de este nombre el 17 de Septiembre de 1483; fatal para Hamet el zegri, que derrotado, se retiró por los campos de Lebrija hasta llegar a la Serranía, con pérdida de todas sus tropas; pues solo se salvaron 200 moros.

Cogiéronse 15 banderas árabes que se enviaron a los Reyes.

Triunfo tan completo hizo que estos premiasen al Marqués de Cadiz, regalándole el frage que todos los años vistiesen el día de la Virgen de Septiembre; privilegio que aún se conserva en la casa del duque de Híjar.

Alentados con aquel éxito, los señores andaluces, reunieron 6.000 caballos y 12.000 peones, que se dedicaron a talar los campos malagueños (Marzo de 1484) que como nube siniesfra esten-

Murieron 5.000 moros, se cogieron 22 estandartes y 1.000 caballos, quedando Lucena libre de sitiadores, y en su torre del Homage, custodiado Boabdil lujosamente alojado, con todos los miramientos debidos a su alto rango.

Al día siguiente un eclipse de luna alarmó a los granadinos que vieron un fatal augúreo en el fenómeno celeste; que se confirmó con la llegada del joven Cid, Caleb, que pudo escapar del desastre, montado en veloz caballo, llevando la fatal noticia a Loja y a Granada.

Quedó Granada sin Rey, y al saberlo, Muley Hacén se presentó en la ciudad, donde todos se le sometieron proclamándolo con renovado entusiasmo.

Todos, menos la inflexible Aixa, que provocando la cólera del viejo Rey, se retiró al Albacín, para no vivir bajo el mismo techo que guardaba al ingrato esposo, y a la aborrecida renegada, llevándose con ella a la joven y tímida Moraima a quien aterraba con su ira.

Entre tanto, Boabdil fué trasladado a Córdoba, y de allí a la fortaleza de Porcuna, escoltado más que guardado por nobles y grandes vestidos de gala que lo acompañaron por el camino.

Allí recibió el cuidado, cartas de su madre Aixa, llenas de sensatos consejos, saliendo em-

délicas de su eterna primavera en un jardín inagotable; su vida en la segunda mitad del siglo pasado y principios del presente ha sido un sueño oriental. ¿Que más natural, pues, que la terrible lucha en que se agitan los pueblos del orbe le sorprenda sin medios de combate? ¿Quien sin el acicate de la necesidad se somete a la dura ley del trabajo? La previsión en Berja hubiera sido una virtud, pero su falta no acusa un defecto natural. Quien desapasionadamente observe verá que la Berja de hoy no es la indolente y soñadora de ayer; si aplica atentamente el oído escuchará el rumor del pueblo que se agita, percibirá el ruido del requerir las armas y aderezarlas para la lucha por la existencia, oirá las voces de alarma y de estímulo para organizar la defensa, y aun distinguirá los estridentes gritos de los impacientes que llevados de sus ímpetus y noble anhelo quisieran borrar de un plumazo el pasado y que surgiríamos de pronto perfectamente equipados para entrar en la liza.

No, Berja no es un país irredimible, Berja no es una tierra infecunda. Berja es un suelo fértil a quien los halagos de la fortuna dejaron inculto.

Laborando todos con tesón y buena voluntad, las virtudes de

nuestro pueblo, que indudablemente las tiene, juntamente con algunos defectos, darán sus naturales frutos y el renacimiento de Berja será un hecho. ¿Que significan sino las columnas de este semanario, verdadero tornavoz del despertar de la ciudad? ¿que las iniciativas y donativos encaminados a la beneficencia y cultura populares? ¿que las reuniones de agricultores para organizarse y sumar sus energías en pro de los intereses comunes? Berja comienza a medir todo el alcance que tiene aquel aforismo de que *la unión constituye la fuerza*. Berja sabe que desde los indios arroceros de la isla de Java, con su *Loembong dessa* que impide el acaparamiento y depreciación del arroz que producen, hasta el *Boerenband* de la desdichada Bélgica que entre los horrores de la guerra no cesa de laborar en beneficio de sus asociados y parlamenta con el conquistador y obtiene concesiones de semillas para la siembra, y aumento de ración para los granjeros y sus ganados y algunas toneladas de su fosforatos y de guanos para las tierras... todos los agricultores del mundo se unen para mejor defender sus intereses. Berja sabe que la mediocre civilización rusa y balcánica ha creado cientos y cientos de cooperativas y cajas de crédito

agrícola y que estas instituciones se cuentan por millares en las cultísimas Francia, Inglaterra y Alemania; y aún la misma España, que no ha formado en la vanguardia del movimiento cooperativo, cuenta hoy con miles de Cajas Rurales y Sindicatos agrícolas gracias a la incansable labor de propaganda realizada por Chaves Arias, Rivas Moreno, el vizconde de Eza y el P. Vicent. Berja sabe todo esto y ha abierto el paréntesis en que por tanto tiempo vivió encerrada y se apresta a unirse al movimiento general. La *Asociación Uvera* recientemente constituida es el primer paso que Berja da en el camino de la asociación, sin haber entrado todavía por la senda de la cooperación, a la que podrá llegar empujada quizá por lo anómalo y adverso de las circunstancias. Lástima y no pequeña, sería que la impaciencia aguijoneada por la necesidad diera al traste con este primero y noble intento que ya ha obtenido triunfos antes de nacer a la vida legal. Preciso es que no perdamos de vista las condiciones en que tiene que comenzar su desenvolvimiento, con una prohibición de exportar a los Estados Unidos, con una limitación que reduce al 40 0/0 la exportación a Inglaterra, con una barrera infranqueable para ir a los demás merca-

bajadores de esta para tratar con los Reyes del fisco y libertad de su hijo.

También Muley envió embajadores con el mismo objeto, aunque eran bien diversas las intenciones de los dos progenitores del cautivo, pues la madre quería la salvación del hijo a costa de todos los sacrificios, y el padre la pérdida irreparable de su sucesor.

Los Reyes rechazaron indignados las proposiciones del Padre, disponiendo que se hiciera una incursión por los campos granadinos para aumentar la confusión de aquella ciudad, y reunieron Consejo en Córdoba para tratar con los enviados de Aixa de la libertad de Boabdil al cual se le *impusieron* las condiciones de que:

Se declararía vasallo de Fernando e Isabel.

Libertaría 400 cautivos, y pagaría 12.000 doblas de oro de tributo anua.

Dejaría en rehenes a su hijo (y de Moraima).

Permanecería neutral en las luchas de los cristianos contra Muley y el Zagal, y si necesario fuera consideraría como aliado de los Reyes.

Aceptóse todo por el prisionero y el 31 de Agosto Boabdil tuvo la amargura de separarse de su inocente hijo, que quedaba en rehenes, saliendo seguidamente para Granada donde penetró hasta el Albaicín donde fué recibido por los

bravos de la severa Aixa, y de la afligida Moraima que ansiosa le preguntaba por la suerte del hijo querido.

Aixa dispuso el ataque a la Alhambra y en las calles de Granada se emprendió sangrienta lucha entre los partidarios de Muley y de Boabdil.

Pudo Abul Cacín a duras penas contener a los sublevados, durando la pelea cincuenta días, en que se cometieron toda clase de excesos en aquella fratricida lucha entre vecinos de la misma ciudad que solo tuvo término, porque Zoraya, a fuerza de ruegos y lágrimas logró de Muley un armisticio, durante el cual se convino en que Boabdil pasara a establecerse en Almería como Rey de ella, dejando a Granada bajo el dominio exclusivo de su padre.

Aceptóse la proposición y Boabdil salió para esta ciudad, acompañado de su familia, de sus secuaces, de su madre Aixa y de su hermano Abul Haxig, instalándose aquí con todo el esplendor y el lujo de una verdadera Corte.

Almería volvió a ser capital de un reino a los tres siglos y medio.

Quedó tranquilo, al parecer, el Reino granadino, pero los amigos de Boabdil siguieron conspirando, siendo preciso, para distraer la atención de las gentes, salir a campaña en busca de una

dos, con fletes de 8 pesetas por barril y acaso anticipadas, sin medios de transporte a los embarcaderos, con vasija cara... y lo que es peor que todo, con labradores empobrecidos por tres o cuatro años de adversidad. En estas condiciones no es prudente esperar grandes resultados, y pedirle la rápida resolución de todos nuestros problemas sería insensato. En años sucesivos, acaso nosotros mismos nos veamos sorprendidos por los resultados obtenidos y recibamos el premio de nuestra labor y constancia, si la tenemos.

Y basta por hoy, por que está artículo más que lato ya resultando lata.

EL DOCTOR PEDRO RECIO

## Algo más para los niños.

La caridad es el fundamento de la religión; es la norma que debe guiar nuestra vida.

Las creaciones de las Juntas de protección a la infancia y de represión de la mendicidad, merecen todos los afanes, todos los cuidados, y todo interés.

Debemos crear hombres del mañana, niños hoy, que no tienen más amparo que la obra buena, más consuelo que mitigar la desgracia de su pobre vida.

Tan altos fines, tan elevados principios que dignos han sido de los desvelos y de inteligencias puestas al desarrollo de la gran idea, objetos después de estudios y del humanitarismo que se demandaba, fueron más tarde una realidad; se constituye con la conciencia del deber, en sentido cristiano los hombres; hubo Ley y con ella, la mano protectora que cubre asechanzas, protege y recoge a aquellos que a la vida nacieron pobres, y con su pobreza vagabundos; llegaron a los hogares donde el vicio o la culpa hizo nacer el delito, y después con la misión de simpatía y de lástima que inspiran los desvalidos, arrancaron del arroyo a aquellos a quienes por su soledad y abandono empezó a abrirseles el camino del robo o del crimen y que antes la Sociedad olvidó.

He girado una visita al Asilo de San-Ricardo, he observado, limpieza, cuidado, esmero: el sol, el aire inundan sus estancias.

Varios pequeños, resignados, silenciosos, permanecían sentados, abstraídos. En otro local, unas niñas entonaban una oración; los pobres viejos saludaban con respeto, sus figuras reflejaban sus esqueletos, — járboles viejos, descarnados, sobre los cuales han pasado males de tormentas!...

Una habitación estaba cerrada con llaves y cerrojos y pregunté: ¿Quién hay ahí? Me respondieron: son, los peligrosos, los rateros, ni-

De nuestro certamen.  
Lema: *Del amargo sendero*

## CRUELÍSIMA :-

Para el poeta Baena Alferéz

¿A qué vienes a mí, cuando ya solo soy  
un pobre desdeñado que agoniza?

Por qué ayer no viniste y vienes hoy,  
cuando la hoguera es monte de ceniza?

Cuando la carne, rota, mas parece un guiso  
destrozado entre zarzós. Cuando ya solo quiero  
que el convertido para tí en harapo  
se regocije al pronunciar ¡me muerol.

¿Para qué vienes hoy? Eres cruel  
y has querido que amargue mas tu hiel  
trayéndome mentida una esperanza.

Si el barco está deshecho sobre el mar,  
¿para qué vienes mi duelo a redoblar,  
diciéndome que empieza la bonanza?

Ególtra

ños a quienes se les recogió tarde empezaron a delinquir. Quise entrar, quise verlos, quise preguntarles.

Es cruel, es odioso, es terrible y llena de amargura el corazón oír decir, sin comprenderlo, a ellos mismos, sus vicios y maldades, referían sus actos, con una tranquilidad sorprendente, sin dar importancia y creer natural, lo que es infamia, lo que es delictuoso.

La severidad y el castigo es su corrección, cerróseles la puerta y allí esperarán a ser buenos para gozar de libertad. Nació y la vida azarosa les atrajo, se crían y la soledad no les espanta, piensan en ser buenos, creen tener arrepentimiento y vuelven, que es lo doloroso a delinquir.

No por el castigo se educa, ni se ejemplariza, no por la soledad se adquiere la virtud: hacen falta para que el bien nazca, otros medios. ¿Cuáles son?: la enseñanza, la atracción por aprender.

Y al estar recogidos y estar alimentados no se consigue con eso tan solo, que el niño se reforme o que aprenda y sea útil, sino que por el contrario dedicados a no hacer nada, la holganza los domina; ven pasar los días, los meses y los años por su vida, sin adquirir lo que es indispensable: el alimento espiritual, que les hará ser buenos, honrados; la enseñanza, que los hace nobles y trabajadores.

Es necesario esto, es necesario e ineludible; es un delito de lesa infancia que los niños sigan en ese estado de abandono.

No solo de pan vive el hombre. Las camas de los asilados no tienen sábanas: ellos van, enseñando sus desnudeces, ya que la caridad se ejercita que no se haga a medias. Los niños no olvidan, y saben, y reconocen a quienes desde pequeños los acarician.

Que luego más tarde, cuando estos sean hombres volverán los ojos a quienes los ampararon y aquellos que los apartaron del delito, les vivirán agradecidos.

Educación, vestido y enseñanza. Todo tiene una frase: religión.

Quien pueda, quien deba hágalo, obligue a ello, porque hay algo duro e inestimable que está en la conciencia de las gentes, cuando se fomenta, se practica el bien, y es el recuerdo: este ha de llevarse quien como Dios, quiera a los niños...

MARIANO LOPEZ IBÁÑEZ

Almería Julio 1918.

## Otra vez sin tabaco

¿Qué pasa Sr. Administrador de la Subalterna? ¿Otra vez sin tabaco? Le advertimos, como buenos amigos, que Berja va cansándose de tanto y tanto como la Tabacalera abusa de nosotros.

¿Por qué no hay tabaco? ¿Es que haña que el pueblo paciente apure lo que otros pueblos no quisieron, vamos a carecer de las elaboraciones fumables?

Pues tenga en cuenta que Berja está resuelta a que esto no ocurra pese a quien pese. Tiene, pues, la palabra.

## Certamen literario

Examinados por nuestro Consejo de Redacción, en cumplimiento de la Base III, los trabajos recibidos ponemos en conocimiento de nuestros lectores que ha recaído el siguiente fallo:

- Núm 50. Lema: Libélulas.  
 » 51. » Flores de Almendro.  
 » 52. » Campanera, campanera.  
 » 53. » Tardes grises.

Queda admitido el número 51 lema «Flores de Almendro».

*Rogamos a los señores suscriptores que con motivo de la presente estación, trasladen su residencia, se sirvan comunicarlo con el fin de remitirles el periódico a su nuevo domicilio.*

## De todo un poco

Han salido para Adra, de veraneo, la familia de D. Francisco Villalobos y de nuestro suscriptor don Eduardo Cueto.

Hemos saludado al rico propietario de Tarón, D. Miguel Gnecco.

En esta Redacción hemos recibido la visita de nuestro particular amigo D. José Manuel Espada Adra y D. Mariano Lopez Ibañez, distinguido colaborador de esta Revista.

Ha regresado de sus posesiones de Dalias, D. Cándido Martín Paez.

A Almería marcharon nuestro buen amigo D. Antonio Prior y sus bellas hijas Rosa y Carmen.

También salieron para la capital nuestro particular amigo D. Antonio Gazquez y su simpática hermana Isabel.

Por multas impuestas en la plaza de abastos, han ingresado en las arcas municipales pesetas 12'85. Aplaudimos esta medida.

Ha establecido intercambio con nuestro semanario, el de Madrid, «El Mentidero» que dirige nuestro ya queridísimo amigo D. Félix del Mamporro.

De Adra llegaron D. Ramón M. Godoy y señora.

De Madrid ha regresado después de corta estancia la distinguida señora doña Amalia Godoy de Guillén, acompañada de su bellísimo hijo y de su hermano D. Sebastián.

Ha sido nombrado Subdelegado de farmacia de este Distrito, nuestro buen amigo el farmacéutico de esta D. Francisco Basante Martínez. Reciba nuestra enhorabuena.

En la noche del 25 debutó en nuestro Paseo de Cervantes la nueva banda formada por varios jóvenes.

Les deseamos muchos éxitos.

A los 51 años de edad ha dejado de existir en Dalias la señora doña Gracia Romero, esposa de nuestro amigo y colaborador, el digno oficial de Telégrafos de aquella estación don Manuel Chavarino. Damos a dicho señor y familia nuestro más sentido pésame.

De Almería llegaron don Francisco Lupión y señora, acompañados de su bellísima sobriña Elenita.

Ha marchado de veraneo a Balerna nuestro colaborador el poeta de Dalias, don Gabriel Baena Alferrez.

Se encuentra de temporada en Dalias el párroco de las Angustias de Granada, don Joaquín María Robles donde es visitadísimo por sus numerosos amigos.

Han marchado a sus posesiones de Majaroba el alcalde de esta ciudad don Antonio Villalobos y familia.

Hemos saludado a nuestro suscriptor don Eugenio Sanchez Queiro médico del hospital de Ugijar.

El día 26 en la vecina ciudad de Dalias contrajeron los indisolubles lazos matrimoniales la simpática señorita Ana María Maldonado Valverde y don Francisco Maldonado Valverde, nuestro amigo, cuya unión bendijo el hermano de la novia don José, capellán del Sacramento de Granada. Sea eterna su luna de miel.

Revolucionaria distinguida: Lei-

mos con atención su atenta carta, que deleitó muy mucho nuestro ánimo y hoy le brindamos tan solo unos renglones, testimonio de afecto y entusiasmo, por la labor de libras suscriptoras que como V. honrándonos nos remiten caritas perfumadas con párrafos amenos, dulces, gratos. Y esto es lo que queremos, solo esto, reitero con frecuencia sus epistolas y que la complen e imiten sus amigas

LOS DUBNDES

*Toda la correspondencia, a esta Redacción, Plaza de la Libertad, dirigida al Director o Administrador, según los casos.*

## Correspondencia

*Balerna.—Manolo.—* Su trabajo «Golondrina» recibido. Se publicará.

*Dalias.—B. L. C.—* La poesía «A la flor más humilde» guarda turno de publicación.

*Dalias.—B. A.—* Se le acusa recibo de su trabajo.

*Dalias.—J. F. M.—* El soneto que nos envía resulta mal medido. El jurado calificador lo rechaza. Nosotros muy de veras lo sentimos.

*Valencia.—A. N.—* El Consejo de Redacción acuerda tirar al cesto de los papeles su diálogo «Bajo el emparrado» por... airevido.

*Dalias.—J. Ch.—* «Tu y yo» se publicará.

*La Unión.—G. Gonzalez.—* Lamentamos muy de veras no poder servirle los números que solicita de nuestro semanario por haberse agotado la edición. No obstante haremos lo posible por complacerle.

*Arenys de Mar.—M. Pla.—* Desde este número se servirán las suscripciones que solicita.

## ¿Necesitais sellos de Caucho?

No dudeis, que los más baratos y mejores los vende

**Antonio Sánchez Contreras**

Consultar precios y os convenceréis  
**GABRIEL BAENA ALFERREZ**

Imp. PELAEZ.—Almería.

GENTE NUEVA



TRANSPORTES GENERALES

JOAQUIN GARCIA GÓMEZ



ALVAREZ DE CASTRO, 14. TELEFONO 229

ALMERIA

CORRESPONSALES

Barcelona.—Enrique Biguer, Ronda de San Pedro 68.

Barcelona.—Juan Rabassa, Cristina, 7.

Valencia.—José M.<sup>a</sup> Maycas, Cruz Nueva, 6.

Alicante.—Hijo de Juan Más Dols y C.<sup>a</sup>

Cartagena.—Salvador Cláres Clemares.

Málaga.—Juan Iglesias.

Melilla.—José Domenech Vilaplana.

Madrid.—J. Garrouste.

## Gran H. Victoria

Habitaciones confortables. — Trato esmerado. — Alimentación sana. — Precios módicos. — Coches a todos los trenes.

**Benito Jiménez Montoya.**

CASTELAR, 3. — ALMERIA.

*Se sirven comidas a domicilio.*

## Juan Cruz Gómez

QUINCALLA Y COLONIALES

Gran surtido en abanicos japoneses para la próxima temporada

*Calle de La Unión*

# Antonio Marin Sánchez.-Berja (ALMERIA)

REPRESENTACIONES

Anisados, azafrañes, azúcares, avellanas, alpiste, anís, cacao, cafés, crudos tueste natural y torrefactos, chocolates, jabones, de lavandera y tocador, MUEBLES Pimentones, salchichones, pasas, pulpa seca para el ganado, té, vinos, y otros artículos

Venta en comisión de todos los productos, marca TUPINAMBA.

AGENCIA DE SEGUROS

Automóviles marca METZ, Bicicletas, y accesorios varias marcas, Máquinas de escribir varios sistemas, nuevas reconstruidas y de ocasión. Cámaras fotográficas, Fonógrafos, y discos. Relojes de Oro, al contado y a plazos

**Azufre líquido RADIUM, Depósito directo de D. C. HAMPOLD**

Se facilitan muestras gratis para ensayarlo. En partidas importantes se hacen contratos condicionales a pagar visto el resultado.

**Precio UNA PTA. litro sobre vagón, Puerto de Santa María**

GENTE NUEVA

# Imprenta PELAEZ

PARA IMPRESOS DE BUEN GUSTO, PERFECCIÓN Y ECONOMIA,

DIRIJIRSE A ESTA CASA

Especialidad en los trabajos comerciales

Calle de Murcia, núm. 2.—ALMERIA

Lea V. el próximo Domingo

## GENTE NUEVA

Selectos originales

iniciativas renovadoras

# ARTURO NAVARRO R.

BERJA (Almería)

CASA FUNDADA EN 1890

DEPOSITARIO para la provincia de Almería de los acreditados **GUANOS**

**Y PRIMERAS MATERIAS** para abonos marca "ABONOS MILÁ"

Sulfatos de hierro y cobre, azufres y maquinaria agrícola

ALMACENISTA EXPORTADOR de plantas aromáticas, medicinales, aromático medicinales, textiles e industriales

COMPRAVENTA en comisión de lanas, miel y cera de abeja, higos, uvas, almendras, metales, plomo y demás productos del país

AGENTE REPRESENTANTE de salazones, conservas, coloniales, embutidos, galletas, chocolates, dulces, pastas alimenticias, cereales, jabones, vinos, aguardientes, **CO-NAC DOMECCQ** muebles, etcétera, etcétera

## ¿Quieren tomar buen café?

Comprar el que tuesta diariamente

Francisco Vazquez Gallardo

PASTELERÍA Y CONFITERIA

José Sánchez Callejón

Se sirven bodas y bautizos

Prontitud y esmero